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— от превого лица —

Конечно, и Курская Корен-
ская ярмарка, и Среднерус-

ский экономический форум внима-
нием не обделены. У них есть статус-
ность, они вышли не просто на обще-
федеральный, но и на международ-
ный уровень. Так, в 2013 году участ-
никами Коренской ярмарки были 
представители 16 зарубежных стран. 
Но это не повод бронзоветь, а, напро-
тив, стимул, чтобы продолжать осмы-
сливать непростую экономическую 
ситуацию в стране и мире, искать от-
веты на вызовы времени. И админи-
страцией Курской области будет де-
латься все для сохранения деловой 
атмосферы этих мероприятий, чтобы 
и впредь интерес к ним не пропадал. 
Ведь форум и ярмарка проводятся 
для практиков, людей, занимающих-
ся реальным бизнесом, наукой, наце-
ленной на экономику и социальную 
сферу, специалистов органов власти, 
которые работают на развитие своих 
регионов.
— В этом году тема форума обозна
чена как «Развитие человеческо
го капитала — миссия бизнеса и 
власти». На ваш взгляд, насколько 
эта миссия сегодня выполнима?
— Считаю, что тема сверхактуальная 
и своевременная. Дальнейшее устой-
чивое развитие не только нашей об-
ласти, но и других регионов возмож-
но только тогда, когда частный биз-
нес и власть будут действовать, со-
трудничая рука об руку, дополняя 
друг друга. Уверен, что больших успе-
хов достигнет тот регион, где будут 
созданы условия для жизнедеятель-
ности образованных и социально ак-
тивных людей.

На мой взгляд, гвоздь сегодняш-
него момента — это как раз социаль-
но ориентированное экономическое 
развитие регионов. Нам важно не 
только сохранить тот человеческий 
капитал, который у нас есть, но и пре-
умножить его.

Скажу откровенно, у нас умная 
молодежь. Так, в 2005 году на 10 тыс. 
жителей России приходилось 495 
студентов, в США — 445, в Великоб-
ритании — 276, в Германии — 240, 
в Японии — 233. В Курской же обла-
сти на тот же период на 10 тыс. жи-
телей приходилось 353 студента, то 
есть по данному показателю реги-
он обгонял Германию, Великобрита-
нию и Японию.

Мы должны иметь в виду, что под-
линного развития без серьезных 
вложений в социальную сферу не 
произойдет. Это сфера производст-
ва человеческих качеств и главный 
источник роста современной эконо-
мики. Поэтому главным направле-
нием в работе администрации Кур-
ской области было и остается улуч-
шение качества жизни населения 
по всем сферам жизнедеятельности: 
образованию, медицине, экологи-
ческой безопасности, обеспечению 
жильем — одним словом, тем на-
правлениям, которые входят в поня-
тие человеческого капитала. И отсю-
да социальная направленность бюд-
жета. Чтобы не утомлять читателей 
цифрами, приведу один аргумент: 
расходы на финансирование соци-
альной сферы в 2013 году составили 
более 31 млрд рублей, и это в 17 раз 
больше, чем в 2000 году. При этом 
доля социально-культурных расхо-
дов бюджета в 2000 году составляла 
34,3%, а в 2013-м — уже 63,7%. То есть 
рост почти в два раза.

Не побоюсь сказать, что нужна пе-
рекройка сознания тех людей, кото-
рые занимаются бизнесом, чтобы 
они поняли, что развитие — это не 
только получение прибыли, причем 
сиюминутное, а важно вкладывать 
средства в человека, создавать все ус-
ловия для преумножения человече-
ского потенциала. Именно это пер-
вично. И тогда бизнес будет и с капи-

талами, и с прибылью. И на долгие 
десятилетия получит свою нишу в 
рынке, то есть будет иметь хорошую 
перспективу.

Так что развитие человеческого ка-
питала, решение социальных вопро-
сов — это не только задача власти, но 
и миссия бизнеса. Об этом и пойдет 
разговор на форуме. И думаю, что он 
получится живым и откровенным.
— Каких результатов вы ждете от 
ярмарки? Сказалась ли на ее орга
низации и составе участников ны
нешняя политическая ситуация в 
соседней Украине?
— В этом году количество участников 
ярмарки из стран ближнего и дальне-
го зарубежья, регионов России пла-
нируется порядка 6 тыс. человек, око-
ло 1,3 тыс. хозяйствующих субъектов, 
творческих и спортивных коллекти-
вов, мастеров искусств.

Ежегодно в мероприятиях ярмар-
ки принимали участие в среднем бо-
лее 200 представителей регионов Ук-
раины. Несмотря на сложившую-
ся ситуацию, в этом году Украина бу-
дет представлена значительным чи-
слом хозяйствующих субъектов, в 
том числе предприятиями из Сум-
ской, Харьковской и Полтавской об-
ластей. Ожидаются представители об-
щественных организаций из этих ре-
гионов, а также Сумской торгово-про-
мышленной палаты и департамента 
агропромышленного развития Сум-
ской облгосадминистрации.

О своем участии уже заявили пред-
ставители 18 зарубежных государств. 
Перечень участников ярмарки по-
полнится представителями из таких 
государств, как Корея, Израиль, Ин-
дия, Китай, Германия, Литва, Эсто-
ния, Венгрия, Узбекистан, Казахстан. 
А вообще, приятно отметить увеличе-
ние количества хозяйствующих субъ-
ектов из стран ближнего и дальнего 
зарубежья.

Как и в прошлые годы, программа 
ярмарки будет насыщенна и разноо-
бразна: состоятся встречи, перегово-
ры, подписания документов о сотруд-
ничестве. В ходе ярмарки традици-
онно пройдет моя встреча с руково-
дителями делегаций, состоится под-
писание соглашений и протоколов о 
сотрудничестве. К подписанию гото-
вятся 12 документов.

Помимо этого Коренская ярмар-
ка станет площадкой для подписа-
ния инвестиционных соглашений, 
заключения контрактов, договоров 
между хозяйствующими субъекта-
ми, что, в свою очередь, благотвор-
но скажется на экономическом раз-
витии регионов—участников этого 
масштабного события.
— Насколько важной для Курской 
области вы находите диверсифи
кацию экономики? Кто, на ваш 
взгляд, в ней больше заинтересо
ван — власти или бизнес, который 
ждет от чиновников создания но
вых условий для развития?
— Если кратко ответить, то в дивер-
сификации экономики прежде все-
го заинтересовано население (регио-
на, страны). Несомненно, вопрос ди-
версификации экономики, в первую 
очередь промышленного производ-
ства, на долю которого приходится 
около 40% в ВРП, имеет большое зна-
чение и для нашей области, и в реше-
нии этого вопроса заинтересованы 
как власть, так и бизнес.

Замечу, что на две отрасли — до-
бычу полезных ископаемых и про-
изводство и распределение электро-
энергии, газа и воды — в общем объ-
еме промышленного производства 
области приходится около 50%. Поэ-
тому для снижения зависимости от 
результатов их деятельности в Стра-
тегии социально-экономического 
развития Курской области до 2020 го-
да предусматриваются диверсифика-
ция экономики и структурные сдви-
ги в пользу обрабатывающих отра-
слей промышленности.

С этой целью администрацией 
области создаются максимально 
комфортные условия для инвесто-
ров при реализации инвестицион-
ных проектов, направленных на со-
здание новых и модернизацию дей-
ствующих предприятий обрабаты-
вающих отраслей. И это приносит 
результат. Так, удельный вес обра-
батывающих отраслей в структуре 
промышленного производства уве-
личился с 46,2% в 2010 году до 52,4% 
в 2013 году.

Однако, как показывает жизнь, од-
них преференций, предусмотренных 
для инвесторов, реализующих проек-
ты в обрабатывающих отраслях, явно 
недостаточно. Ведь они имеются пра-
ктически в каждом регионе.

Сейчас на первый план выходит 
совместное с инвесторами участие в 
реализации крупных инвестицион-
ных проектов, связанных со строи-
тельством новых предприятий. И та-
кая работа у нас уже началась. При-
нято решение о создании на террито-
рии области промышленных парков, 
в том числе для размещения пред-
приятий перерабатывающей про-
мышленности. Эта работа проводит-
ся в рамках областной целевой про-
граммы «Создание благоприятных 
условий для привлечения инвести-
ций в экономику Курской области на 
2011–2015 годы», которая была разра-
ботана с целью формирования благо-
приятного инвестиционного клима-
та на территории области.
— Какие предприятия вы сегодня 
относите к бюджетообразующим 
для региона, насколько сложно с 
ними выстраивать партнерские 
отношения, насколько эффектив
ны эти отношения?
— С учетом проводимой диверсифи-
кации промышленного комплекса 
области к бюджетообразующим пред-
приятиям можно отнести не только 
Михайловский ГОК и Курскую АЭС, 
но и ЗАО «Конти-Рус», ОАО «Фармстан-
дарт-Лексредства», ОАО «Курскрези-
нотехника» и ряд других.

От их деятельности, в том числе 
реализации инвестиционных про-
ектов, многое зависит, и областная 
власть это хорошо понимает. На мой 
взгляд, в сложившихся условиях мы 
нашли действенный механизм вы-
страивания партнерских отношений 
с тем, чтобы собственник предприя-
тия помимо вложения средств в раз-

витие производства еще и участвовал 
в решении социальных проблем об-
ласти и той территории, где оно рас-
полагается.

В практику работы вошли заклю-
чения трехсторонних соглашений 
между администрацией Курской об-
ласти, собственником и профсоюзом. 
В настоящее время действует около 
20 соглашений в промышленности, 
в том числе практически со всеми 
крупнейшими налогоплательщика-
ми области.

Цель подобных соглашений — 
обеспечить эффективное взаимо-
действие бизнеса и власти. Как пра-
вило, соглашения с компаниями за-
ключаются на длительный срок, а за-
тем ежегодно подписывается прото-
кол к соглашению, в котором уточня-
ются позиции сторон. Заключаемые 
соглашения и протоколы к ним но-
сят комплексный характер в связи с 
тем, что в них затрагиваются вопросы 
не только экономического развития 
предприятия, но и обеспечения со-
циальных гарантий его работников и 
выполнения обязательств перед госу-
дарством. Кроме того, уделяется вни-
мание вопросам участия предприя-
тий в реализации социальных про-
грамм и оказания благотворитель-
ной помощи, направления средств 
на строительство объектов социаль-
но-культурного назначения, газифи-
кации и другие направления.

Практика показала, что заклю-
чение соглашений является эффек-
тивным механизмом выстраивания 
партнерских отношений с собствен-
никами предприятий.
— Каковы перспективы области 
на ближайшие пять лет?
— Развитие экономики Курской об-
ласти будет нацелено на дальнейшее 
повышение ее конкурентоспособно-
сти прежде всего за счет модерниза-
ции базовых секторов, реализации 
инновационного потенциала вузов и 
предприятий.

Основные направления в промыш-
ленности — это развитие добычи по-
лезных ископаемых, электроэнерге-
тики, дальнейшее развитие обраба-
тывающих отраслей — машиностро-
ения, нефтехимии, пищевой и пере-
рабатывающей промышленности.

Одним из перспективных направ-
лений экономики области остает-
ся развитие агропромышленного 
комплекса.

Для достижения целевых показа-
телей в рамках реализации государ-
ственной программы Курской об-
ласти «Развитие сельского хозяйст-
ва и регулирования рынков сельско-
хозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия в Курской области 
на 2014–2020 годы» будет продолже-
на работа по строительству и рекон-
струкции современных животновод-
ческих комплексов, увеличению объ-
емов производства в растениеводст-
ве за счет применения инновацион-
ных и современных ресурсосбере-
гающих технологий в производстве 
зерновых и кормовых культур, сахар-
ной свеклы. Важной составляющей 
успешного развития агропромыш-
ленного комплекса является повы-
шение уровня и качества жизни сель-
ского населения.

Задачей в дорожном хозяйстве об-
ласти остается продолжение строи-
тельства автомобильных дорог, со-
единяющих сельские населенные 
пункты с автомобильными дорогами 
общего пользования, строительство 
обхода г. Рыльска, завершение стро-
ительства обхода г. Фатежа, начало 
строительства второго этапа Юго-Вос-
точного обхода г. Курска с вводом в 
эксплуатацию в 2015 году. Строитель-
ство третьего, завершающего участка 
обхода планируется на 2015 год.

Продолжится работа по обеспече-
нию дальнейшего расширения спек-
тра торговых и платных услуг, оказы-
ваемых населению, особенно прожи-
вающему в малонаселенных и труд-
нодоступных местах, снижению уров-
ня регистрируемой безработицы.

Что касается развития социаль-
ной сферы области, то это прежде 
всего улучшение демографической 
ситуации, модернизация систем 
здравоохранения и образования, 
обеспечение социальных гарантий 
малообеспеченным слоям населе-
ния, повышение уровня жизни на-
селения, стимулирование здорового 
образа жизни.

В результате реализации страте-
гических документов Курской обла-
сти ожидается повышение уровня 
жизни населения — к 2020 году уве-
личение реальных денежных дохо-
дов на душу населения почти в пять 
раз, увеличение реальной заработ-
ной платы в шесть раз. Продолжится 
работа по обеспечению роста в реги-
оне среднемесячной заработной пла-
ты работников бюджетной сферы в 
рамках указа президента РФ от 7 мая 
2012 года №597.
— Можете назвать слабые места в 
экономике Курской области?
— Одним из слабых мест в развитии 
экономики региона остается моно-
отраслевая структура промышлен-
ности, зависимость доходной части 
бюджета области от двух крупных на-
логоплательщиков (Курской АЭС и 
Михайловского ГОКа). Поэтому сто-
ит задача, о чем мы говорили при от-
ветах на предыдущие вопросы, даль-
нейшего развития обрабатывающих 
отраслей — машиностроения, нефте-
химии, пищевой и перерабатываю-
щей отраслей.

Вопросы высокой степени фи-
зического износа основных фон-
дов предприятий, недостаточности 
бюджетного финансирования рас-
ширенного воспроизводства основ-
ного капитала также остаются на по-
вестке дня.

Проблемным вопросом для реги-
она является значительная зависи-
мость экономики от внешних фак-
торов: конъюнктуры рынков и цен 
на черные металлы и сельскохозяй-
ственную продукцию, тарифов на 
транспортные услуги и топливно-
энергетические ресурсы.
— Недавно вы встречались с но
вым председателем ЦЧБ СБ РФ Пет
ром Колтыпиным. Удалось ли дос
тичь какихто договоренностей с 
главной финансовой структу рой 

Черноземья, как оцените отно
шение местного бизнеса со Сбер
банком?
— Встреча носила многоплановый 
и результативный характер. Сбер-
банк —давний и надежный партнер 
области. С его участием реализова-
ны крупные инвестиционные про-
екты таких предприятий, как ЗАО 
«Конти-Рус», ООО «ПО 

”
Вагонмаш“», 

ООО «Промресурс», ЗАО «Корпорация 
ГРИНН», ГК «Мираторг», ООО «Псель-
ское», ООО «Молочник» и ряда других.

За пять последних лет в реальный 
сектор экономики Курской области 
Центрально-Черноземным банком 
вложено более 70 млрд рублей. Об-
щий объем открытых линий по кре-
дитам всех уровней бюджетов состав-
ляет более 3,5 млрд рублей.

Курское отделение Сбербанка ак-
тивно участвует в благотворительных 
программах и культурных проектах, 
оказывает помощь общественным 
организациям, выделяет средства на 
развитие спорта.

В ходе нашей встречи мы говорили 
о расширении сферы взаимных инте-
ресов, о том, чтобы нарастить в дина-
мике результаты. Сошлись на том, что 
поле для взаимодействия обширное. 
Это и необходимость для Курской об-
ласти интенсивного, ускоренного 
развития предприятий переработки, 
ипотеки и жилищного строительства, 
кредитования стратегически важных 
для региона инвестпроектов и созда-
ния новой инфраструктуры, участия в 
различных социальных программах, 
направленных на повышение уровня 
и качества жизни курян, детских бла-
готворительных проектах и так далее.

Хочу заметить, что мне импониру-
ет подход банка, который планиру-
ет утвердить для каждой территории 
долгосрочные стратегии развития и 
предусматривает оценку того, что бу-
дет здесь необходимо сделать через 
пять лет. При этом точки роста пла-
нируется определять совместно. Счи-
таю, что это позволит получить замет-
ный экономический эффект.
— Среднерусский форум приме
чателен еще и тем, что собирает 
на своей площадке большинство 
глав регионов Черноземья, при
чем они выступают здесь именно 
как партнеры, а не как политиче
ские или экономические конку
ренты. Не кажется ли вам, что как 
раз партнерства в макрорегионе 
недостает областям Черноземья?
— В 2012 году, когда администрация 
Курской области впервые готовилась 
к такому масштабному мероприя-
тию, как экономический форум, ос-
новной задумкой были организация 
и проведение именно мероприятия 
межрегиональной направленности с 
привлечением регионов Черноземья 
и ЦФО в целом. В условиях государст-
ва с достаточной большой территори-
ей, каким и является Российская Фе-
дерация, вопрос становления систе-
мы партнерских межрегиональных 
отношений актуален. Да, регионам 
нужна кооперация, и прежде всего в 
сфере производства. Это важно для 
укрепления социальных, экономи-
ческих, политических и других вза-
имосвязей между регионами России, 
эффективной реализации совместно 
потенциала, обеспечения региональ-
ной безопасности.

Возможно, что в настоящее время 
партнерства между регионами Чер-
ноземья не хватает, однако есть все 
необходимые предпосылки для раз-
вития таких отношений между субъ-
ектами, так как имеется понимание 
руководством ЦФО и регионов зна-
чимости и эффективности межреги-
ональных связей.

Все это и обуславливает направ-
ленность Среднерусского экономиче-
ского форума на укрепления партнер-
ских отношений между регионами.

Интервью взяла  
Дарья Фоменко

«Решение социальных вопросов —  
не только задача власти, но и миссия бизнеса»
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— инвестиции —

Это так называемый повседнев-
ный, невидимый глазу резуль-

тат от местной инвестиционной полити-
ки. Кроме того, в регионе ежегодно уве-
личивается объем вводимого жилья — по-
казатель деятельности по привлечению 
средств в жилищное строительство. С 2001 
года в области введено в эксплуатацию 
4,55 млн кв. м жилья, причем если за 2001–
2003 годы было построено 660 тыс. кв. м жи-
лья, то в 2011–2013 годах — 1,3 млн кв. м, 
или в два раза больше.

Растут объемы инвестиций и в регио-
нальную инфраструктуру, причем из самых 
разных источников. Так, уровень газифи-
кации вырос за 13 лет на 31,5% и на начало 
года составил 89,5%, в том числе на селе — 
70%. «Сейчас мы делаем все, чтобы до конца 
2016 года практически завершить газифика-
цию»,— поясняет врио губернатора. В 2014 
году ОАО «Газпром» направит на развитие га-
зификации в области 500 млн руб. А филиал 
ОАО «МРСК Центра» «Курскэнерго» намере-

но вложить до конца года около 1 млрд руб. 
в развитие сетевого хозяйства области. За 
последние десять лет в дорожное хозяйство 
направлено 27 млрд руб., построено 326 км 
новых дорог (в основном в сельской местно-
сти) и отремонтировано 7,8 тыс. км действу-
ющих автодорог. На ремонт дорог в Курской 
области в текущем году планируется выде-
лить 3,2 млрд руб.

О том, что диверсификация экономики в 
регионе не только декларируется, но и про-
исходит на самом деле, свидетельствует по-
явление на карте новых производств. Сре-
ди таковых, к примеру, ООО «ВГМ Компо-
зит», совместное предприятие ООО «ПО 

”
Ва-

гонмаш“» (Железногорск, Курская область) 
и Joptek Oy Composites (Финляндия), кото-
рое выпускает в Курчатовском районе из-
делия из композитных материалов. Объем 
инвестиций уже на начальной стадии про-
екта составил 135 млн руб., а до 2016 года в 
расширение производства планируется вло-
жить еще 250 млн руб. Предполагается, что 
предприятие будет выпускать продукцию на 
1 млрд руб. в год.

Даже с учетом непростых политических 
условий не отказывается от своих планов в 
регионе ЗАО «Конти-Рус», входящее в украин-
скую группу «Конти». В конце мая состоялось 
официальное открытие двух технологиче-
ских линий по производству сложных десер-
тов и помадных конфет на Курской кондитер-
ской фабрике «Конти-Рус». Общая объем ин-
вестиций в обновление производственных 
мощностей составил 456 млн руб. Планирует-
ся, что с вводом новых линий объем выпуска-
емой продукции увеличится до 135 тыс. тонн 
в год. В ближайшие пять лет «Конти», занима-
ющее сегодня пятое место на рынке конди-
терских изделий России, намерено полно-
стью переоснастить цеха фабрики «для закре-
пления позиций на отечественном рынке».

Вообще объем инвестиций именно в пи-
щевой сектор экономики региона за 13 лет 
превысил 28 млрд руб., из них за три по-
следних года освоено около 20 млрд (80% на-
правлено на строительство новых предпри-
ятий). За это же время в области восстановле-
но более 20 предприятий пищевой и пере-
рабатывающей промышленности, введено 

в эксплуатацию 25 новых. В результате Кур-
ская область не только вошла в число самоо-
беспеченных регионов по основной группе 
продуктов собственного производства, но и 
стала крупным поставщиком в другие субъ-
екты. Сегодня за пределы области отгружает-
ся 63% произведенного объема продовольст-
венных товаров, что в два с половиной раза 
превышает ввоз. В 2000 году объем ввозимо-
го продовольствия превышал в два раза объ-
ем вывозимой продукции.

По данным комитета потребительско-
го рынка, развития малого предпринима-
тельства и лицензирования Курской обла-
сти, сейчас в регионе представлено свыше 
40 розничных торговых сетей. В их числе: 
ЗАО «Корпорация ГРИНН» и «ООО ГК 

”
Про-

мресурс“» (крупнейшие региональные игро-
ки, которые широко представлены по всему 
Черноземью и даже за его пределами), ООО 
«ТД 

”
Перекресток“», ЗАО «Тандер» (магазины 

«Магнит»), ООО «Билла», ООО «Метро Кэш 
энд Керри». Обеспеченность населения тор-
говыми площадями составляет 670 кв. м на 
1 тыс. жителей (при норме 477 кв. м). По сло-

вам зампреда комитета Михаила Аксенова, 
высокий уровень конкуренции «способству-
ет сдерживанию цен в области». Но это дале-
ко не единственный плюс от девелоперов.

Александром Михайловым и главой кор-
порации ГРИНН Николаем Грешиловым 
подписано трехлетнее соглашение о сотруд-
ничестве, в соответствии с которым до 2016 
года компания вложит в развитие социаль-
ной инфраструктуры Курска и благотво-
рительные проекты 10,4 млрд руб. Сейчас 
корпорация возводит в областном центре 
ТРЦ «МегаГРИНН» площадью 220 тыс. кв. м 
(ввод объекта в эксплуатацию запланиро-
ван на 1 декабря 2015 года), а также много-
функциональный комплекс ГРИНН площа-
дью 140 тыс. кв. м (его открытие планирует-
ся 1 июля 2015 года).

«Итог деятельности всех субъектов эконо-
мики и социальной сферы — в валовом ре-
гиональном продукте, который с 2001 года 
вырос почти в 1,8 раза, по оценке последних 
трех лет — на 16,9%»,— резюмирует госпо-
дин Михайлов.

Сергей Иващенко

Режим благоприятствования
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